

LA PAZ DE MURCIA.

DIARIO POLÍTICO DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Edición completa: 1 pta. 50 cént., al mes en Murcia y 5 ptas. al trimestre fuera.—Edición local: 1 pta. al mes en Murcia y 3-50 al trimestre fuera.—Ultramar y extranjero: 10 ó 7 ptas. trimestre.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Los pagos son adelantados.—No se admiten señas.—Las suscripciones empiezan los días 1.º y 16 y terminan con los trimestres naturales.—Número del día 10 cént.; atrasado 1 pta.

PUNTOS PARA RECIBIR ESTE PERIÓDICO EN MURCIA Y SUZURCION.—En Murcia, en la redaccion y administracion, 2019, y en el Correo, la Agencia Espanola, Practica, 30.—BARCELONA, Cayetano Conat y Mia, Fernando VII y Apollas, 5; Roldán y Compañía, Renedillers, 41, entrada por la de Agta. 3; P. G. Barriana, Talleres, 2.—PARIS, Agencia franco-hispano-portuguesa de don C. A. Saavedra, única encargada de recibir los anuncios extranjeros.—LONDRO, (Alemania) Adolfo Steiner, expedidor de anuncios.

PERDIDA.

En la mañana del 15, de 6 y media á 7, se perdió un pendiente de oro con un brillante, desde la calle de la Administracion, por la de la Rambla, de S. Lorenzo, á la de Zambrana y Monjas de Sta. Clara. El que lo haya encontrado lo presentará en esta redaccion y se le darán las señas de la dueña, la que gratificará.

SUSCRICION

para el socorro de los inmigrantes españoles que lleguen á Murcia.

Suma anterior	830
Cantidad distribuida	120
<i>Esencia</i>	710

LA PAZ DE MURCIA.

La postulación que ayer tarde hicieron los niños de la Misericordia para sus hermanos los inmigrantes, produjo 130 rs., en cuya cantidad está incluido el donativo del Sr. Obispo.

En el número de ayer de nuestro colega «El Noticiero» se inserta un comunicado de D. Leandro Riera que LA PAZ no quiso publicar, y lo preciso otro dirigido al colega de la calle de San Antonio.

No conoce la ley de imprenta nuestro amigo el Sr. Riera, cuando tan injustamente la invoca para formular un cargo contra el Sr. Almazán por no haber admitido su escrito; ni en ella ni en el Código penal, ni en ninguna ley habida ó por haber existido artículo en el que el Sr. Riera pueda amparar su ilustre derecho, pues LA PAZ no le ha infamado ni calumniado, ni ha faltado á la verdad de los hechos, ni ha comentado ni dicho nada por su cuenta.

Desmentido así, rotundamente, el escrito de súplica dirigido á «El Noticiero», queda aclarado por que nos negamos á dar publicidad á que nos digna ó por haber existido artículo en el que el Sr. Riera pueda amparar su ilustre derecho, pues LA PAZ no le ha infamado ni calumniado, ni ha faltado á la verdad de los hechos, ni ha comentado ni dicho nada por su cuenta.

Desmentido así, rotundamente, el escrito de súplica dirigido á «El Noticiero», queda aclarado por que nos negamos á dar publicidad á que nos digna ó por haber existido artículo en el que el Sr. Riera pueda amparar su ilustre derecho, pues LA PAZ no le ha infamado ni calumniado, ni ha faltado á la verdad de los hechos, ni ha comentado ni dicho nada por su cuenta.

Tampoco es exacto que al Sr. Almazán se le haya adjudicado ninguna vez la impresion del «Boletín», pues unas veces por no querer descender á los precios desastrosos en que se ha subastado, por diferente causa otras, todavía no ha tenido la fortuna ó la desgracia de imprimir el diario oficial.

No es á nosotros á quienes preocupa esta cuestion, es al Sr. Riera; nosotros estamos tan tranquilos que sabemos lo que decimos, y no maltratamos la verdad como él en sus escritos, sin duda por la preocupacion que le embarga, ni tenemos que retirar ni se nos puede desmentir, no una línea, sino que tampoco una palabra de las que llevamos estampadas en el asunto que tantas epístolas hace escribir al dueño de la imprenta Católica.

Dice «El Noticiero» que tiene á disposicion de quien quiera verlos los originales de las cartas de Madrid que publica, pues él no sabe hacerlas. Esta indirecta no será para LA PAZ.

Las poblaciones de esta provincia, autorizadas para expedir y recibir las cartas que, conteniendo valores declarados, se cambian entre España y Francia, son: Murcia, Cartagena, Cieza y Lorca.

Los electores que en la lista oficial para diputados á cortes tengan el apellido equivocado, deben tener presente que en el párrafo 6.º de la real orden circular de 36 de Junio último se consigna, que las dudas sobre nombres, capacidades y domicilios deben interpretarse dentro de los textos legales, pero siempre en un sentido favorable al ejercicio del derecho.

El pensamiento del Gobierno con la circular indica ha sido expansivo y liberal; esto es, que no se regatee el voto á quien de notoriedad se conozca le tiene, aunque en las listas resulten algunas erratas ó ligeras equivocaciones accidentales en determinados nombres.

En Lorca y en las inmediaciones del Ovalo ha sido hallado el cadáver de un

niño, recién nacido, muerto violentamente por estrangulacion.

El juzgado entiende en el asunto, sin que hasta la fecha se sepa el autor de tan horroroso crimen.

El día 24 se subastará en S. Javier el arbitrio de puestos públicos.

En la carta que hoy publica «El Diario» se dice lo siguiente aludiendo á los periódicos insensatos:

«Do lo de Saida é incidente diplomático, se habla poco ó casi nada en los círculos sociales; algunos periódicos, por amor propio mas que por convencimiento, todavía intentan mover un pequeño las pasiones, pero sin resultado.»

No tratarían el asunto con la misma indiferente frialdad las familias prescuidas, y especialmente aquellas muchas que lamentan la pérdida de seres queridos.

La Comisión provincial ha informado es procedente la expropiacion de terrenos para el tercer trozo de carretera entre Totana y Mazarron y para la construcción de la travesía por Lorca de la de Murcia á Granada.

El 3 del actual saldrá de Barcelona para Manila con escala en Singapur, el vapor «Victoria».

El 1.º de Agosto saldrá de Barcelona para Manila el vapor-correo «Valencia».

Anteayer hubo un incendio en Fuente-alamo, de una granja de cebada, de la propiedad de Juan Hernandez Vera.

Dice hoy «El Diario»: «Una desgracia, extraña por quien la ha causado, tenemos que lamentar en una niña de ocho á diez años, de San Javier. El juzgado entiende en el asunto.»

El día primero del próximo mes de Agosto, á las 12 de la mañana, tendrá lugar en el salon de sesiones de la Diputacion provincial, la subasta para la reparacion del Ponton de tres claros sobre la rambla de Ulea, en la carretera provincial de Moratalla, á la fuente del Pino.

Han sido remitidas al Sr. Alcalde de esta capital las relaciones de valoración de pérdidas de los partidos de Aljucer y Benijuan, á fin de que se pongan al público en ellos.

Hoy sale con direccion á Alicante la Excm. Sra. D.ª Maria de la Soledad Salazar y Chico de Guzman, viuda de Falcon, rica propietaria en las provincias de Alcabete y Murcia, acompañada de sus señores hijos D. Rafael y don Pedro y de su servidumbre.

Algunos periódicos y entre ellos recordamos «El Imparcial» y «El Democrata», del cual lo copia «El Diario de Murcia», se muestran perplejos ante el conflicto que se presenta, una vez suprimida la moneda antigua, de cómo se pagará el cuarto del cartero, y nosotros no vemos tenga ninguna importancia el asunto.

La equivalencia del cuarto es tres céntimos de peseta: estos pueden pagarse dando dos monedas, una de céntimo y otra de dos, ó dando una de cinco y volviendo el cartero una de dos.

Es tan pequeña la diferencia que existe en esto, que solo al cabo de haber cobrado 34 cartas un cartero habrá tenido la ventaja de dos céntimos de peseta, y entre los 34 que las hayan pagado, habrán perdido los dos céntimos.

Los jóvenes que tomarán parte en la funcion benéfica del domingo, además de las señoritas que tenemos anunciadas y de los Sres. Lucas, son los señores Carrillo, Lopez y Avilés, los tres de los más inteligentes aficionados de esta capital.

Hoy sale para San Pedro del Pinatar D. Ramon Cañada Moreno y toda su muy apreciable familia; pasado mañana irá á aquella playa la de D. Domingo Guirao. En ella se hallan hace tiempo las de D. Eduardo Marin Baldo, don Eduardo Riquelme, D. Mariano Serrano, D. Carlos Diaz, D. Juan Alcabete y otras. En Pacheco se halla la del Sr. Conde de Roche; en el Algar, la de D. Julian Pagan; en Cartagena, la de D. Pedro Gonzalez Zamorano; en Torreveja, el Sr. Cura de San Andrés y D. Fulgencio Martinez; otras muchas familias que ahora no recordamos, nos han abandonado para disfrutar el fresco de las próximas playas.

Ayer, cuando tenamos ya en prensa nuestro diario, tuvimos noticia del

desgraciado como esperado término que habia tenido la enfermedad, que hace tiempo tenia en cama á D. José Castillo y Gimenez, conocido y apreciado médico y uno de los que servian las seis plazas que ocupa el municipio para los enfermos pobres.

D. José Castillo, al desaparecer de entre nosotros, no deja mas que muchos, muchos amigos que le apreciaban, no solo entre las filas liberales á que siempre perteneció desde la formacion del partido progresista, si que entre todas las demás. En su familia deja un vacío irreparable.

El cortejo que llevó ayer tarde su entierro fue una muestra de las grandes simpatías que tanta aquí recibía, pues fué muy concurrido y así que ahora están muy mermaidas las personas notables de esta ciudad.

A su familia en general y en particular á su estimado hermano, nuestro compañero el Director de «El Econ», les deseamos el consuelo necesario á calmar el natural sentimiento que les embarga.

La denominada fiesta de Santiago en los años á tiempos, parece que en este se ha contagiado con las de S. Juan, el barrio y Sta. Eulalia y trata de recordar lo que fué en otros tiempos. Puesto que diversion nos ofrece, la aprovecharemos, ya que nos vemos obligados, y no es nuevo para nosotros, á quedarnos en este horno que todos los días calienta. Febo hasta el mas alto grado, y de tal manera que el calor de un día se junta con el de otro, pues que hay noches de tanta calma y tanto bochorno que á no ser por las estrellas y las luces del gas, dudáramos de que el sol se hubiese ocultado.

En una mina del término de Mula parece que ha habido hundimientos, quedando dentro trabajadores que han muerto asfixiados.

He aquí una indirecta que dirige hoy «El Diario» y no es muy favorable para el Alexido y personal de celadores, alcaldes de barrio, guardias municipales, serenos, vendederos y demás que tienen obligacion de hacer respetar los bandos.

«Los muchachos siguen bañándose y loqueando en el río. Verán ustedes como hay una desgracia y entonces se los persigue.»

Los empleados de la Diputacion provincial no han podido cobrar sus haberes del mes de Junio por falta de fondos y si no ingresan procedentes del último ejercicio, el año habrá sido de once meses para sus ingresos y de doce para sus gastos.

En el mes de Mayo existían en los establecimientos penales de España, procedentes de esta provincia, 488 varones y 18 hembras. Desgraciadamente en esta estadística ocupa lugar muy preferente la provincia de Murcia, pues solo Valencia que tiene 865 y 29, Granada, 836 y 30, Zaragoza, 703 y 49, Toledo, 499 y 14 y Madrid 494 y 23, aventajan á Murcia, que ocupa el sexto lugar entre las 49.

Esta estadística es consecuencia de la falta de instruccion en la que tampoco salimos gananciosos según los censos.

De los 15,399 varones y 754 hembras que habia en Mayo en los establecimientos penitenciarios, 5,880 y 77 lo estaban por homicidio, 3,413 y 121 por robo, 869 y 275 por hurto, 343 y 36 por atentado contra la autoridad, y 641 y 16 por asesinato.

El periódico «Le Charivari Oronaire» publica una caricatura indigna, figurando nuestros buques de guerra y mercantes en los mares del espanto, para auxiliar á Francia en la persecucion de Bou-Amama. Los buques son arrastrados por el monte por braceros españoles.

A esta ofensa contestaron los oficiales de nuestra armada, y estos tienen ya una satisfaccion por escrito y la obligacion del periódico á rectificarse en el próximo número.

La frecuencia con que se presentan al cobro de las correspondientes administraciones billetes falsificados de las rifas benéficas autorizadas por el Gobierno, y cuyas falsificaciones acusan un primer y delicadeza suficientes á haber hecho que algun administrador pague doblemente algun billete, ha dado motivo á sospechar que tales casos no son aislados, sino efecto de alguna combinacion organizada por explotadores, que es muy posible caigan pronto en manos de la autoridad.

A Almería ha llegado el vapor *Tarifa* con 450 repatriados procedentes de Bel Abbes. El gobernador los raciona con pan y bacalao.

Dicen que el 15 sostuvo Bou-Amama una refriega con las tropas francesas; no lejos de Saida; que los árabes tuvieron bastantes bajas y que perdieron además unos cien caballos.

A Alicante llegó el vapor *Correo de Alicante* con 360 repatriados que tomó á bordo en Orán y se los ha repartido 8.500 reales.

El «Gaulois» ofrece tener al corriente á sus lectores de todas las consecuencias á que da lugar la expulsion de D. Carlos y del efecto que aquí ha de producir.

Si sus reporters no tienen otra fuente donde beber, van á escasear las noticias del colega francés.

Un telegrama expedido en Aemilas el día 20 para Alejandro Maria Baño, 21, 4.º, Madrid, no ha podido ser entregado al destinatario.

En Bilbao, Alicante y Valencia fueron los puntos donde el día 20 á las 9 de la mañana estaba mas alto que en Murcia el termómetro centigrado, y eso que aquí marcaba 30.º. La poblacion en donde se hallaba mas bajo era Oviedo, que solo marcaba 17.º.

Los periódicos franceses dan detalles minuciosos acerca de la expulsion de D. Carlos, á cuyo suceso han dado gran importancia, haciendo que sus reporters se enteren al dedillo de todas las circunstancias del cumplimiento de la orden. «El Imparcial» compara esta actividad y este interés con el silencio é indiferencia desde que á la mayoría de la prensa francesa han merecido los tristes sucesos de que han sido víctimas nuestros compatriotas en Africa.

Mañana publicaremos carta que recibimos hoy y que nuestro paisano el Sr. Bermúdez escribe á bordo del vapor «Manuel de Espalio» para los directores de «El Diario», «El Econ» y LA PAZ.

El Sr. Bermúdez ha pasado hoy por nuestra estacion de regreso para Madrid.

Ayer se nos olvidó dar noticia de la desaparicion de una joven, que parece ha huido de la casa paterna acompañada de su amante.

Nuestro paisano el Sr. Escribano va á expedir en Almería las licencias para que pueda darse principio á la cogida del esparto, á fin de que encuentren ocupacion los repatriados.

En virtud de consulta del Gobernador civil de Badajoz, se ha declarado que, anuladas las elecciones por adolecer de defectos las listas electorales, no puede procederse á verificar otras con las mismas listas, debiendo formarse unas nuevas con todos los requisitos legales.

Ayer llegaron á Cartagena procedentes de Orán los vapores «Amalia» conduciendo 359 pasajeros, y el «Numancia» con 62, que hacen un total de 421 pasajeros.

Se les han repartido 11,080 rs. La mayoría son de esta provincia y la de Almería.

Hoy rectifican los diarios de Madrid el robo de que ayer dimos cuenta: no fué en la casa de la actriz Srta. Gorritz, sino en la de otras señoritas de este apellido.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA PAZ. Murcia 21 de Julio de 1881.

Muy señor mío: Cuando ha dado cabida en su periódico á una exposicion, tiene la persona contra quien se dirige perfecto derecho á defenderse, y creo que Vd. no ha de cerrarle las columnas de su periódico para que lo ejercite en buenas formas; en esta confianza que me merece su imparcialidad, paso á tratar del asunto que motiva estas líneas.

D. Juan Hernandez Guijarro, á quien Vd. tuvo ayer con carácter de cajista en su establecimiento, se presenta ante la Excm. Diputacion provincial como el único tipógrafo capaz de eclipsar á todos los que en Murcia y fuera de ella poseen esa clase de establecimientos y sirven los pedidos con arreglo á las exigencias de la época. El Sr. Guijarro,

correspondiendo á su apellido, se muestra tan empedernido en esa protesta, que ha formulado contra mí ante la Excm. Diputacion provincial, que me niega hasta la posibilidad de poder adquirir recursos para dotar á mi antiguo establecimiento de los que fuesen necesarios para el ejercicio de sus funciones. Y como los ha adquirido el que ayer era un simple cajista y vivia con su trabajo, proveyendo sus necesidades?

Porque se procuraría ahorros ó habrá tenido quien le dispense su proteccion?

Ya comprenderá el Sr. Hernandez Guijarro que el *possem* no lo ha negado ningún teólogo, ni mucho menos ha debido hacerlo el que de la nada se ha elevado á esa grande altura donde creo dominar á todos.

Si así continúa remontándose sin respeto á la estacion en que nos hallamos, mucho me temo que le suceda lo que á leoro.

Hoy recorro á la Excm. Diputacion ofreciendo no solo la garantía de mi bien surtido establecimiento, si que tambien el de la de otros tres de mis compañeros.

Basta ya, Sr. Director, pues no es justo abuse de su amabilidad, y aún cuando mas pobre que su oficial de Vd., tengo un corazon muy agradecido y lo estará Vd. por la insercion de estas líneas; quedando siempre suyo afectísimo y s. s. q. s. m. b., Leandro Riera y Rueda.

SECCION OFICIAL.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE MURCIA.

Se hace saber: Que no habiendo tenido efecto por falta de licitadores las dos subastas anunciadas para el servicio de bagajes de todos los cantones de esta provincia durante los años económicos de 1881 á 82 y 1882 á 83, he dispuesto en cumplimiento de lo acordado por la Comisión provincial que la subasta de dicho servicio por lo que respecta á este canton, tenga efecto en las Salas consistoriales de esta capital el día 27 del actual á las 11 de su mañana bajo el tipo de 4,500 pesetas por cada año y condiciones que aparecen insertas en el «Boletín oficial» de 27 de Abril último núm. 96.

Murcia 17 de Julio de 1881.—Luciano Diez.

312.—No os desesperéis bellas señoras cuando vuestras hermosas trenzas empiecen á adelgazarse. Vigorizad de nuevo el cráneo y las fibras lánguidas con el incomparable Tónico Oriental. La naturaleza requiere un apoyo artificial para reproducir las hebras perdidas y este vigorizador nutritivo dá la asistencia necesaria.

Si el cráneo está seco y exfoliado el Tónico le importa nueva vida, y dá á los cabellos un lustroso aspecto tan brillante y suave como la seda más fina.

PIANO.

Se acaba de recibir uno de París, de todo lujo y se vende barato.

Calle de Zoco, número 5, informarán.

Medio de ADELGAZAR. Escriba, 3, rue Meyerbeck, Paris, al Propagador del ANTI-OBESITAS.

PULSOMETRO.

Se vende uno con su correspondiente caldera.

Para que se forme idea, en la relacion de cada caso particular del agua ó líquido que se desee elevar, se consigna que en la instalacion que hoy tiene está elevando á 8 metros de altura unos 10 metros cúbicos de agua por hora, y viene á gastar de 2 á 3 quintales de carbon de piedra cada 12 horas, ó su equivalente en leña, piñuelo, ramas, etc., etc.

Su manejo no puede ser mas sencillo por haberlo estado manejando un cohero que jamás se habia acercado á una caldera de vapor. No se presenta como modelo de economía de combustible, pero es utilísimo en muchos casos, por ser locomóvil la caldera vertical, que ocupa muy poquísimo espacio y es precioso aplicado á los incendios y riegos, pues con una caballería se traslada con suma facilidad.

No se desarrégala jamás. Está completamente nuevo y es del último modelo del inventor.

Frente á la Estacion vieja del ferrocarril, puede verse. 5--3

POESIAS

de D. José Benavente y Serrano. Se venden en la imprenta de nuestro periódico al precio de 10 rva. ejemplar.

La lucha

La animacion que en todos los distritos electorales se nota, prueba que ha renacido el espíritu público, y que el país confía en la legalidad de las elecciones que van á verificarse.

Todos los partidos, incluso el tradicionalista, toman parte en la contienda; todos los días vemos los manifiestos de las distintas agrupaciones en que la opinion política se divide, y leemos innumerables noticias de comités que se organizan y de candidatos que estos comités proclaman.

Este espectáculo es altamente consolador, porque constituye un indicio seguro de que se ha despertado en el país un interes que los conservadores habian aletargado, y que, al renacer, marca el principio de la desaparicion de todos los males que afectan al cuerpo electoral y que la prensa ha lamentado tantas veces.

En tiempo de los conservadores la indiferencia llegó á tal extremo, que hubo eleccion donde faltaron individuos hasta para constituir las mesas. Este espectáculo, tristísimos para los que amen verdaderamente el sistema representativo, se ha repetido muchas veces, y los conservadores llegaron á efectuar las elecciones desde el ministerio de la Gobernacion.

Mientras el Sr. Cánovas del Castillo ha estado en el poder, apenas se anunciaba una eleccion general la palabra reatrainiento sonaba por todas partes y se escuchaba en todos los partidos; era necesario todo el patriotismo de los jefes de diversas agrupaciones políticas para conseguir que estas fueran á una batalla cuyo éxito estaba prejuzgado, y en la que habia que luchar, no con la fuerza del enemigo, sino con las artimañas del poder y los atrevimientos de los ministros.

Compárese lo que entonces sucedia con lo que ahora está ocurriendo, y se verá las diferencias esenciales que existen entre los conservadores y los liberales dinásticos.

Compárese, y se apreciará la confianza que al cuerpo electoral inspira el actual Gabinete, bien distinta por cierto, del desaliento, la apatía y la indiferencia que llegaron á producir los amigos del Sr. Cánovas.

Si los conservadores se cuidaran de examinar estos hechos; si, desprendiéndose de toda pasion política, tuvieran serenidad bastante para estudiar lo que en estos momentos ocurre en materias electorales, deducirian que han perdido el poder con sobrada justicia, porque el país les es absolutamente hostil, tan hostil como favorable se muestra hácia el Gabinete liberal-dinástico.

Aunque el Gobierno que presiden nuestros amigos no hubiera conseguido otro buen resultado con su política que el sacar al país del estado de indiferencia en que se hallaba, ha justificado con eso la necesidad de su advenimiento al poder y ha producido un gran bien á su patria.

Hechos y dichos

Recogiendo la alusion que dirigiamos á algunos periódicos que, llamándose ministeriales, se ocupaban diariamente en combatir al Gobierno, nos dice *El Ideal* que no ha pretendido ni pretende ser ministerial, que no es fusionista y que siempre ha combatido la fusion.

Nos agrada esta franqueza, y damos traslado de ella á los periódicos conservadores que nos citan textos de éste y otros colegas para demostrarnos la confusion que reina en el campo ministerial.

El Ideal es un periódico que no tiene partido, porque el nombre que se adjudica, no es ni puede ser contrario al Gabinete, donde figuran hombres muy importantes, incluso el jefe, del elemento constitucional.

Por lo demas, el colega no ha leído bien nuestras últimas frases. No calificamos de *habilidad burda* su franqueza ruda, como le place llamar á su actitud, sino la conducta de los conservadores, que convierten en sustancia lo dicho por ciertos periódicos, á los que, sin serlo, se empeñan en llamar amigos de la situacion.

A cada cual lo suyo.

El órgano de los húsares dice que él no llevaria á ninguna parte como *hombre bueno* á un fusionista.

¡Es claro! No encontraria ninguno que se prestase á ir en su compania.

A los conservadores les ocurre lo que á ciertas personas que, acostumbradas á no decir nunca una verdad, llegan con el tiempo á creer ciertas sus propias invenciones.

Y decimos esto, porque es tal la obstinacion y la formalidad con que uno y otro día repiten que el Gobierno ha conculcado la Constitucion, que casi casi han llegado á creérselo.

Lo sentimos por ellos, pues ofrecen muy raro contraste considerando hoy digno de censura lo que, por ser perfectamente legal, es digno de aplauso, en tanto que ayer aplaudian los grandes atentados contra las leyes llevados á efecto por sus amigos.

Terciando en la cuestion de nuestra malograda apuesta con *El Cronista*, nos dice un colega neo-católico:

«Por nuestra parte, ya sabemos que de Romero Robledo á Sagasta va cero. Por esto estamos seguros de que la GACETA UNIVERSAL no demostrará la falsedad de los hechos denunciados por *El Cronista*.

Y si no, manos á la obra.»

¿Para qué?

Los conservadores, saliéndose de las prácticas acostumbradas y sin pretexto que justificase su conducta, constituyeron una flamante junta de abogados, cuya mision principal parecia ser denunciar á los tribunales los abusos electorales que se cometiesen.

¿Por qué no lo hacen? Ningun derecho tienen á contarnos ciertas historias los que se curaron en salud poniendo de avanzada un batallon de letrados para echarse encima á la más mínima trasgresion de la ley.

Quando estas plumas conservadoras están ociosas, no vamos nosotros á tener el mal gusto de perder el tiempo recogiendo todas las patrañas que inventa la prensa canovista, comprobando su autenticidad, mucho más si nos consta que se falsean ó exageran los hechos.

Que digan algo los letrados, ya que hablan tanto los periódicos; pues es muy fácil denunciar supuestos abusos en la prensa, pero muy difícil probarlos ante los tribunales.

Quando esto suceda podremos tratar la cuestion con algun fruto.

Tampoco hoy publica *El Cronista* los cien desmanes que prometió citarnos por cada abuso de los conservadores que nosotros denunciásemos.

Se conoce que el colega está ya arrepentido de haber ido tan lejos en sus ofrecimientos.

Otra vez procure el periódico húsar ser más comedido, y se evitará el disgusto que ahora debe experimentar al no poder cumplir su palabra, despues de haberla empeñado con tantos bríos.

El Demócrata califica las fracciones democráticas de «un conjunto monstruoso, unas agrupaciones divididas por cuestiones constituyentes que subordinan al fin propio los fines de los demas partidos, con odios italianos, en lucha personal y perpetua, que no son, no pueden ser y no serán los verdaderos partidos democráticos, llamados á definirse y á organizarse para el turno pacífico en el Gobierno, dentro de esa legalidad comun.»

Estas declaraciones no deben nunca olvidarlas los demas colegas democráticos.

Informes inexactos de un periódico canovista:

«Todas las noticias que en cartas y periódicos se reciben de las tropelías y arbitrariedades que como preparativos electorales se están cometiendo en las provincias, son de tal naturaleza, que verdaderamente asusta el considerar de lo que será capaz de hacer esta gente, si ahora que falta un mes pasan y atropellan por todo, cuando llegue el día de la eleccion.»

Los conservadores, cuando eran poder, preparaban la máquina electoral para triunfar en toda la línea, y ahora que les está vedado poner en práctica sus manejos electorales, en la prevision de una derrota tan completa como la que sufrieron hace poco, propalan noticias de esta índole con el objeto de justificar aquélla y aparecer ante el país como víctimas.

¡Inútil tarea! Los que jamás respetaron la santidad del derecho, los que atropellaron las leyes, los que violaron la justicia, los que á su capricho y al ciego afán de dominacion sacrificaron todos los respetos y conveniencias, los que para nada tuvieron en cuenta las necesidades de la patria, los que consideraron la política como un *modus vivendi*, y no hicieron otra cosa que satisfacer, mediante ella, sus desmedidas ambiciones, y todo lo desbarajustaron, lo mismo la Administracion que la Hacienda, la magistratura que las leyes; y, haciendo abstraccion de la opinion pública, no pararon mientes en otra cosa que en su propio bienestar y engrandecimiento; los que así se condujeron son bien conocidos por el país, y es en vano, por lo tanto, que alardeen ahora de un puritanismo que tan mal les cuadra y se constituyan en defensores de lo que atacaron, y que denuncien hechos que no han vuelto á reproducirse desde que ellos, para bien de la patria, dejaron de regir sus destinos.

El Globo, como todos los diarios demócratas, refleja en sus columnas el desaliento de que está poseído. Comienza su artículo de fondo:

«No nos encanta ni nos seduce la division profunda que sufre la democracia.»

Lo creemos firmemente. La situacion en que la democracia se encuentra es crítica y difícil. Tanto, que su desquiciamiento se presentará en breve, sin que los esfuerzos de todos sus prohombres puedan salvarla.

Quando se lee la prensa democrática, dan ganas de darle el pésame por la prematura muerte de sus ideales, y de vestirse de negro para asistir á su entierro.

Empieza á publicar anoche *El Siglo Futuro* las adhesiones que reclamó de sus suscritores y amigos para protestar de los recientes desórdenes ocurridos en Roma al ser trasladado el cadáver de Pio IX.

Hasta aquí el caso poco tiene de particular; pero lo verdaderamente notable es el tono y estilo en que están escritas las cartas, asemejándose en todo á las que en otra seccion inserta diariamente *El Siglo Futuro* contra los mestizos.

Hay quien encabeza la protesta, á guisa de memorial, en esta forma, que no puede ser más ridícula: «El que suscribe, doctor en derecho y propietario, colaborador asiduo de *El Siglo Futuro*..., tradicionalista intransigente de pura raza..., enemigo irreconciliable de toda clase de posibilismos y oportunismos y de todo género de mestizos, etc., etc.»

Otro protestante no puede resistir á la tentacion, y echa á perder la seriedad de sus primeras frases con esta postdata: «Sabe que cada día se aumenta mi intransigencia, y siempre fui tradicionalista de pura raza y católico viejo á la antigua usanza.»

Otro, contagiado por el ejemplo que citamos hace pocos días, se explica en verso con la mayor donosura:

«Hay dolores
Tan entrañables,
Que por su importancia
Se hacen inexplicables.»

Y así de los demas.

Los peores enemigos de la Iglesia acaso no se atreverian á emplear es-

tas armas si se propusieran ponerla en ridículo.

¡Qué afán de *El Siglo Futuro* de convertir en bufas las cosas más serias!

El Imparcial no ha querido entender un suelto que nosotros hemos publicado, y le ha puesto un comentario que le sienta lo mismo que al Padre Nuestro á la definicion del adjetivo ó á la teoría del binomio de Newton.

Lo importante de nuestro escrito es la rectificacion que contiene, pero eso ha hecho *El Imparcial* como que no lo ha visto.

Al periódico del Sr. Cánovas le parece la fusion una *fonda*.

¡Cómo tendrá el estómago el colega cuando hasta los partidos políticos se le figuran casas de comida!

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto decidiendo una competencia de la Audiencia de Madrid con el gobernador de Toledo.

Guerra.—Real orden disponiendo que se consigne en las respectivas cajas de Ultramar el pago de los retiros provisionales de las clases comprendidas en la ley de 2 de Julio de 1865.

Hacienda.—Reales órdenes desestimando la pretension de los Ayuntamientos de Anies, San Quintin de Medina y Domingo Perez, sobre rebaja en el encabezamiento de consumos.

Gobernacion.—Real orden declarando que no ha lugar á resolver en el fondo el expediente de suspension del Ayuntamiento de Cantallops.

Exterior

Italia.—Los últimos desórdenes

Los diarios radicales italianos se muestran muy irritados contra las condenas del tribunal á consecuencia de los desórdenes promovidos durante la traslacion de los restos mortales de Pio IX.

La *Italia* condena con razon el número enorme de manifestaciones de que vienen siendo teatro en estos últimos tiempos las grandes ciudades de la Península. El mismo periódico añade que la informacion ordenada por el ministro de lo Interior acerca de los hechos ocurridos en la traslacion del cuerpo de Pio IX, está casi terminada.

Dícese que una gran parte de la responsabilidad recae sobre las autoridades encargadas de la seguridad pública, y se cree que el ministro adoptaria severas medidas disciplinarias contra algunos de los altos funcionarios. Entretanto el señor Depretis, de acuerdo con sus colegas de Ministerio, ha dado órdenes severas para impedir toda clase de manifestaciones, y se consideraba probable que por algun tiempo fuesen suspendidos los conciertos de la plaza Colonna, punto de partida de las manifestaciones. Añádese que el Sr. Mancini ha dirigido á los representantes italianos en el extranjero una nota sobre los hechos ocurridos durante la traslacion de los restos mortales de Pio IX.

Corre el rumor de que, por consecuencia del tumulto promovido, Leon XIII dirigirá á los nuncios en las cortes extranjeras una nota circular protestando de estos excesos, indignos verdaderamente de una poblacion culta como Roma.

Desde el viernes, en las horas en que el cardenal Jacobini acostumbraba á recibir á los embajadores y ministros acreditados cerca del Papa, declaró el cardenal á cada uno de los miembros del cuerpo diplomático que Su Santidad le habia encargado expresamente que informase á los gobiernos del profundo dolor que le habia causado el insulto inferido al cuerpo de su predecesor. El Papa piensa, añadió el cardenal, que debe considerarse más que nunca como prisionero en el Vaticano, que no puede permitirse asistir á un oficio religioso en ninguna de las basílicas de Roma, y que se ve obligado á considerar como caída en desuso la ley de garantías.

Asuntos de Orán

De Saida anuncian que los calores en las altas mesetas son sofocantes; que las tropas sufren mucho; que no cesa de soplar el viento sirocco, y que toda operacion sería ofensiva, es por ahora imposible. El día 11, despues de pagados los operarios de los talleres de compresion del esparto de la compañía establecida en

Ain-el-Kadjar, fueron cerrados los talleres, quedando sin trabajo los últimos trescientos operarios y operarias que no se habian marchado.

Anoche llegó á Alicante el vapor correo, conduciendo 360 repatriados, que tomó á bordo en Orán.

De Almería telegrafian á *El Imparcial* lo siguiente:

«Ha llegado el vapor *Victoria* con nuevos repatriados.

Trae 450 procedentes de Bel-Abbes. El gobernador los raciona con pan y bacalao.

Dicen que el 14 sostuvo Bou-Amema una refriega con las tropas francesas, no lejos de Saida; que los árabes tuvieron bastantes bajas y que perdieron además unos cien caballos.

Se anuncia la próxima llegada del vapor *Vulcano* con más de cuatrocientos españoles.—*El corresponsal*.

En cuanto al curso que siguen las negociaciones diplomáticas, prosigue la prensa indicando que éstas llevan un giro favorable en confirmacion de las noticias publicadas en los últimos días.

A *La Epoca* le escriben de La Granja en los siguientes términos:

«Es probable, dice su corresponsal, que la cuestion de Orán se arregle, pombando España una comision que trace los daños sufridos por nuestros desgraciados compatriotas, y nombrando luego otra Francia que examine nuestras reclamaciones.»

De La Granja tambien nos comunica la *Agencia Fabra* el telegrama que insertamos en otro lugar.

Sobre si debe ó no llamarse indemnizacion la cantidad que los franceses han de abonarnos en virtud de las matanzas de Saida, continúan las dudas y los distinguos.

Pero para satisfaccion de nuestros lectores debemos decir que habrá indemnizacion, en la interpretacion positiva de la palabra, si bien es posible que en la fórmula diplomática que se adopte se cambie el vocablo por otro que mejor suene á los oidos traspirinaicos.

Ahora, lo que tratándose de la cuestion de Africa en general, preocupa á los hombres de Estado de Europa, es el crecimiento que durante el Verano pueda obtener la insurreccion argelina y tunecina; la contingencia de que Francia, si no domina pronto la insurreccion, pueda ocupar á Trípoli, dando entónces motivo ó pretexto para nuevas complicaciones, y tambien se investiga lo que ante esta contingencia harian Italia, Inglaterra, Turquía, Austria y Alemania.

Conviene en todo esto, tener además presente, que Mr. Haysife, representante de Alemania en Constantinopla, se ha encargado de la cartera de Estado en su país; que un espía francés ha sido asesinado en Trípoli, y que las agencias telegráficas no cesan de hablar de pesos y de envites para estas ó las otras alianzas.

Por último, y para estudio del escabroso problema, conviene tener en cuenta, que segun noticias frescas y autorizadas, un cabecilla marroquí que residia en Mequinez, del corte de Bou-Amema, Sid-Soliman Ben-Kadir, de quien se recelaba, y que habia dado palabras de estarse quieto, se ha escapado de su residencia burlando toda vigilancia, y no se sabe positivamente si es para dirigirse á la Argelia ó para hacer la propaganda religiosa entre algunas tribus marroquíes.

Telegramas

San Idelfonso 20.

Aún no se ha recibido contestacion del gobierno francés á la nota española sobre la cuestion de Orán, pero los telegramas cambiados entre Paris y La Granja, revelan que el asunto está á punto de terminarse de una manera satisfactoria.

Se asegura que hoy se ha recibido un telegrama muy expresivo de Paris, en el cual el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Barthelemy Saint Hilaire, reitera amistad España, desee zanjar cuestiones y evitar rozamientos Argelia, poniéndose de acuerdo ambos gobiernos.

En el primer Consejo de ministros se tratará de la solicitud elevada al Gobierno por los prófugos residentes en Argelia que desean regresar á España.

Se espera que en breve remitirán los cónsules en Argelia los resultados de las informaciones practicadas para precisar los perjuicios sufridos por los súbditos españoles.

Nota.—No se han recibido los despachos de Paris de la tarde y noche de hoy, á consecuencia del temporal que tiene interrumpidas la mayor parte de las líneas.

Noticias

Hoy saldrá para San Sebastian el general Lopez Dominguez.

Los librecambistas acordaron anoche pedir al Gobierno la reforma del arancel del año 1869.

Hoy por hoy no es cierto que esté acordada la combinacion que publica El Tiempo, diciendo que el Sr. Rute será nombrado director general de Beneficencia y Sanidad, pasando el Sr. Moreu al gobierno civil de Barcelona, y el Sr. Herreros de Tejada a un puesto diplomático.

Anoche recuerda un periódico las tendencias que dividen al partido democrático progresista, en el siguiente párrafo:

«No hay que afanarse mucho para demostrarlo: ahí está lo que se pensó y lo que resultó luego en las conferencias de Biarritz; ahí está la actitud reservada del Sr. Montero Rios; ahí los que han retirado la firma del Manifiesto de Abril para ir á engrosar las filas del grupo del Sr. Moreu; ahí está la actitud de El Clamor de la Patria de hace días, y el Manifiesto, firmado por varios señores, que hoy publica La Discusion, que acusa nuevas diferencias, y otra porcion de sucesos y de indicios que denotan lo relajados que están los lazos de cohesion, de disciplina y de fe en el partido progresista-democrático, un día tan unido é importante.»

El colega cree que al movimiento de estas disidencias ha contribuido la política liberal y expansiva del Gabinete.

El cardenal Moreno ha dirigido una carta pastoral con motivo de lo ocurrido en Roma en la traslación de las cenizas de Pio IX.

Cartas de Orán dicen que Bou-Amema lleva consigo un convoy de 100.000 toros, 50.000 carneros, 15.000 camellos, 7.000 caballos y 12.000 infantes.

Parece mucho convoy.

Anoche á las diez se reunieron los socios del Casino democrático-progresista, para proceder á la eleccion de junta directiva.

El Sr. Martos pronunció algunas frases manifestando el objeto de la reunion. El Sr. Cervera, en delegacion del Sr. Salmeron, dió las gracias á los que habian presentado la candidatura de éste, y expuso en nombre que tenia por honor señalarse en nombre que tenia por honor señalarse que se pensara en él para un puesto que no se sentia con fuerza para desempeñar.

Contestó al Sr. Cervera el Sr. Martos, y se procedió á la votacion.

Tomaron parte en ella 190 personas, y fué elegido presidente el Sr. Salmeron por 143 votos. El Sr. Martos obtuvo uno, y las demas papeletas aparecieron en blanco.

Despues fueron elegidos vicepresidentes los Sres. Figuerola, Echegaray, Llano y Peral y la Hoz, y vocales D. Rafael Cervera, José Rivera, Fernando Romero, Gil Sanz, Manuel Lopez Silva, Eduardo Zurita, Enrique Calvet, Pablo Fernandez Izta, Enrique, Félix Garcia Teresa, Francisco Ruano, Dionisio Trompeta, José Perez Negro, Augusto Manzano, Acacio Charrin, Ramon Garcia Noriega, Rey Garcia y Gonzalez Olivares.

El número 29 de La Correspondencia Musical, que publica en esta corte el conocido editor Sr. Zozaya, no desmerece de los

que han acreditado tan importante publicacion.

Contiene notables trabajos de conocidos artistas y bonitas piezas musicales.

El segundo número de La Revista Hispano-Americana confirma plenamente la idea que de su excelencia ha formado el público.

Conocidas firmas acreditan los trabajos publicados en la misma.

Es digna de que el público la conozca y la examine con detencion.

En virtud de consulta del gobernador civil de Badajoz, se ha declarado que, anuladas unas elecciones por adolecer de defectos las listas electorales, no puede procederse á verificar otras con las mismas listas, debiendo formarse unas nuevas con todos los requisitos legales.

El alcalde interino ha dispuesto que á todos los jamones que se introduzcan en Madrid se les ponga una marca especial, al mismo tiempo que pagan los derechos de consumo, como un medio de evitar el contrabando.

En Amer (Gerona), una mujer que padecia accesos mentales puso fuego á su misma casa y se encerró en el pajar, donde pereció abrasada, sin que le valieran los auxilios que sus convecinos le prestaron.

El presidente interino del Consejo de ministros ha ido hoy á La Granja á despachar con el rey, y regresará probablemente mañana. El día 24 volverá á San Ildefonso con todos sus compañeros, excepcion hecha del señor ministro de Hacienda.

El general Martinez Campos lleva para el despacho de La Granja los decretos nombrando las personas que han de sustituir al general Ceballos, jefe del cuarto militar, y al general Córdova ayudante del Rey.

Para el primero de estos cargos seguramente se nombrará al general Terreros. Respecto al general que ha de ocupar el segundo, se guarda absoluta reserva.

Para el caso probable de que se celebre Consejo de ministros en La Granja, el presidente interino del Consejo lleva varias consultas de gobernadores civiles.

La suscripcion abierta por la prensa francesa en favor de los colonos victimas de la insurreccion de Orán, asciende á 96.671 francos, ó sean cerca de 20.000 duros.

Se ha concedido el retiro al coronel de infantería D. Salvador Tomaseti.

Ha sido aprobada una propuesta de recompensas de jefes, oficiales é individuos de tropa, por servicios prestados en Joló (Filipinas).

Anoche se reunió en el círculo de la Union mercantil la junta directiva de la Asociacion para la reforma de los aranceles de aduanas, con objeto de leer y aprobar el manifiesto que dicha sociedad va á dirigir al país, demostrando la necesidad y urgencia de la reforma arancelaria.

Asistieron los Sres. Rodriguez (D. Gabriel), Merelo, Carreras y Gonzalez, Figuerola, Moya, La Riva, Gomez Ortiz, Borrego, Pereda, Aguilera (D. Alberto), Ruiz Castañeda y Gamiz Soldado.

El Sr. Rodriguez, á quien la redaccion del manifiesto estaba encargada, leyó este

documento, que es una elocuentísima y acabada defensa de la libertad arancelaria: fué aprobado por unanimidad. En dicho escrito no se contesta á las acusaciones formuladas por los proteccionistas; se hace la historia de todas las reformas arancelarias desde 1841; se elogian las bases en que se fundó el arancel de 12 de Julio de 1869; se condena en enérgicos términos la manera como se hizo la suspension en 1875; se demuestran los beneficios grandísimos que la reforma trajo para la industria, para el comercio y para el Tesoro, y al mismo tiempo que se protesta contra las varias pretensiones del proteccionismo, se presenta como una necesidad salvadora la de practicar sincera y lealmente los principios de la libertad de comercio. Este manifiesto, firmado por todos los individuos de la junta directiva, se publicará muy en breve y será repartido con profusion.

Noticias de Portugal insisten en afirmar que el asunto que más preocupa en el reino vecino es la prision de Gomez Leal, que hace poco menos de cuatro meses publicó un folleto en verso titulado A Traccao, en el cual se atacaba sin piedad á elevadísimas personas. No es cierto que se haya procedido contra otros escritores. Los republicanos se mueven mucho para la próxima campaña electoral.

Ayer entregó el Sr. Cárdenas en la Subsecretaría de la Presidencia del Consejo de ministros la instancia que la Asociacion de agricultores españoles eleva al Gobierno acogiendo como suyas las resoluciones acordadas en el último congreso de agricultores, referentes á la necesidad y conveniencia de la renovacion de los tratados en las condiciones más favorables posibles para nuestra riqueza vinícola.

La Gaceta publica hoy una real orden expedida por el ministerio de la Guerra, disponiendo que se consignen en las respectivas cajas de Ultramar el pago de los retiros provisionales de las clases comprendidas en la ley de 2 de Julio de 1865.

Una jóven de veinticuatro años, habitante en la casa números 18 y 20 de la calle de la Madera Alta, intentó suicidarse ayer, tomando una cantidad de fósforos disueltos en agua, y arrojándose despues desde el pretil del Campo del Moro.

Con graves contusiones fué conducida á la casa de socorro.

Segun telegrama de Bayona, ayer falleció en Biarritz el contralmirante Sr. Diaz de Herrera.

Dicen de Panticosa que el Sr. Sagasta, que en los primeros dias de su llegada á aquel punto estuvo algo indisputado, se halla ya enteramente bien. Hoy se le harán algunos obsequios con motivo de ser su santo.

Algunos periódicos llaman la atencion del Gobierno sobre la aglomeracion de jornaleros sin trabajo en Cartagena, Alicante y Almería.

El corresponsal de un periódico asegura desde Panticosa que es completamente inexacto que el obispo residente aquí haya dirigido exhortaciones á los curas, como ha dicho un colega democrático.

Es tambien falso que hayan abandonado este establecimiento varias personas. Lo que hay únicamente es un edicto publicado por el diocesano de Jaca, para que los sacerdotes bañistas vistan traje talar, prohibiéndoles, en caso contrario, celebrar misa.

Dice un periódico que se han hecho diligencias para que puedan entenderse dos personajes del credo avanzado de la política liberal.

Los dos personajes en cuestion no son demócratas progresistas.

Así lo dice anoche La Nueva Prensa.

Dicen de La Granja: «Se espera en Palacio uno de estos dias á la condesa de Daun, la cual viene desde Viena invitada por S. M. la Reina para pasar una temporada en La Granja.»

Dentro de breves dias contraerá matrimonio con un jóven y acudado escribano una hija del señor marqués de Barzanallana.

Dice anoche El Correo: «No es exacto que haya dificultad alguna formal para la candidatura del Sr. Posada Herrera; hay algunos elementos que quisieran que en la candidatura hubiesen entrado otros nombres; entre ellos, por ejemplo, el Sr. Balaguer; pero esto no pasará de un intento, y los elementos de que en Madrid dispondrá el Sr. Posada Herrera son más que suficientes para que triunfe con desembarazo.»

Alcance de Madrid de ayer

A pesar de lo mucho que ha llovido esta mañana, y de que el piso de la Plaza de Toros debia estar muy mal para la lidia, esta tarde ha habido mucha animacion entre los aficionados al espectáculo nacional, y ha acudido mucha gente al circo taurino, sin duda porque los billetes de todas clases estaban muy baratos, y los revendedores deseaban despacharlos á cualquier precio.

En todas los ministerios se están formando con la mayor premura los presupuestos para el año próximo, con el fin de remitirlos al departamento de Hacienda cuanto antes, porque el Sr. Camacho desea formar el presupuesto general antes de veinte dias.

Esta mañana ha fallecido la desgraciada jóven á quien anoche se le incendiaron los vestidos con la explosion de un quinqué en el núm. 1 de la Travesía del Arenal.

Segun telegrama del cónsul de España en Orán al gobernador civil de Alicante, esta mañana salieron con direccion á este último puerto 328 fugitivos de la colonia española.

Al dia siguiente de terminadas las elecciones de diputados á Cortes, se publicarán los nombramientos de senadores vitales.

Los círculos políticos están completamente desiertos en estos dias. Nada se dice, nada se comenta.

Como la Corte está fuera y la mayor parte de los ministros tambien, y como los hombres políticos de todos los partidos ya se encuentran en Madrid ó ya en sus distritos, no se ocupan más que de los asuntos electorales propios ó de sus correligionarios, y como cuanto de notable encierra la sociedad madrileña ha huido del

insoportable calor que en esta capital se siente, no es de extrañar la carencia absoluta de noticias de interes que se advierte y que da lugar á una situacion penosa para la prensa periódica, encargada diariamente de satisfacer la curiosidad pública.

Así, pues, con decir que los únicos asuntos de que se habla, sin que ofrezcan novedad alguna, son: la cuestion de la Argelia en vias de arreglarse muy satisfactoriamente para España, y como era de esperar; los trabajos de elecciones que los amigos y adversarios del Gobierno llevan muy adelantados en sus distritos, y los detalles del viaje de la Familia Real á las provincias del Cantábrico, habremos puesto al corriente á nuestros lectores de cuanto ocurre dentro y fuera de la capital, de más bulto y más preferente interes.

Telegramas de la tarde

Viena 19. Las noticias de Rusia confirman que el gran duque Constantino será relevado de sus funciones como presidente del Consejo imperial, ignorándose aún quién le reemplazará.

Paris 19. Mañana saldrán de Tolon para Sfax varios trasportes conduciendo víveres y municiones para las tropas que se han apoderado de aquella plaza.

Igualmente se mandarán provisiones á los buques de guerra surtos en las costas de Túnez.

Londres 19. Se asegura que D. Carlos de Borbon va á dirigir una nota á los periódicos legitimistas de Paris protestando contra su expulsion de Francia, que califica de violento atropello.

Paris 19. Hoy han ingresado en los hospitales cuatro personas atacadas de insolacion.

El calor aumenta de una manera considerable.

El termómetro señala 40 grados á la sombra.

Las últimas noticias recibidas de Cincinnati dicen que la última semana perecieron allí por efecto de los grandes calores 156 personas.

Londres 20. Segun el Morning Post de esta mañana es inexacto que el gabinete de Saint-James haya procurado conocer la opinion del gobierno alemán sobre la actitud que la ciudad tomaria si los franceses ocupasen Trípoli.

Bolsa DEL DIA 20 DE JULIO. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, and various bond types like Renta perpetua al 3 por 100, etc.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS DOS FAVORITAS POR EMMANUEL GONZALEZ TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion. —repuso Burdet con aire melancólico; pero una vez en libertad, tendré á mi disposicion una considerable cantidad de doblas de oro, que bastará para el rescate de todos. —Hacedlo, generoso capitán, y os lo pagaremos... con reconocimiento eterno. —Si pudiese llamar en mi auxilio á mis compatriotas, todas las mujeres de mi país se considerarían dichosas con hilar noche y dia para adquirir la suma necesaria para rescatarme. —Pero tendríais que esperar detenido mucho tiempo, y tal vez seriais ahorcado antes de que vuestro mensajero llegase á Coronailles, pues el tiempo corre más de prisa que las ruedas de vuestras paisanas. —Tengo asimismo amigos en el campo de D. Enrique que se apresurarian á dar por mí hasta su espada. —Pues los amigos sirven de muy poco en ocasiones como ésta; y ¿contais mucho con ese recurso? —¿Me decis eso en tono de duda, buen Samuel? —En modo alguno. —No tratis de disimular. Vos estais afligido al verme en situacion tan angustiosa, y no consentireis que recurra á medios humillantes, sobre todo para vos, Samuel, que más que nadie tenéis el dere-

cho de llamarme mi amigo. Perdonadme si involuntariamente os he herido con alguna de mis burlas. —Pero yo os juro... —se apresuró á decir Ben-Levi. —Para mí, — interrumpió vivamente Burdet, —sois esgrado como un hermano de armas. —¿Pero no deciais hace un momento que habiais jurado no pedir prestado á ninguno que se hallase en esas condiciones para vos? El capitán fingió no haberle comprendido y continuó: —¿Y el justo orgullo de darme la libertad, á mí, Tom Burdet, la flor de la caballería inglesa? —Pero vos no ignorais, —repuso el judío, —que me he arruinado por ese ingrato de D. Pedro, y me veo reducido á enganar una parte de mis bienes para pagar mi propio rescate. —Engenadlos todos y pagad por los dos, —repuso bruscamente Burdet. —Vivimos en un tiempo tan desastroso que no se puede encontrar siempre lo que se necesita; y Dios sabe si yo encontraré lo necesario aun para mí; pero, capitán, vos, que habeis saqueado los pueblos rebeldes, ¿qué habeis hecho de vuestra parte de botín? —Sin pensar en el porvenir, y contagiado por el ejemplo de mis compañeros, he dado con la mano izquierda lo que he tomado con la derecha. —Entonces os compadezco con todo mi corazón. —¿Es que pensais seriamente dejarme abandonado en tan formidable compromiso en este maldito alcázar?

—Comprendo vuestros temores, —dijo Samuel inclinando la cabeza. Burdet, furioso por la calma filosófica del tesorero, exclamó: —El primer dia contendré mi apetito como pueda; pero el segundo no respondo de mí, y no quisiera encontrarme en el lugar de mis compañeros de cautividad. Y cubrió con una amenazadora mirada á los judíos prisioneros, como si hubiese querido elegir de antemano una victima. Los pobres diablos contemplaban con una inquietud mal disimulada al gigantesco capitán. —¡Oh, oh! —dijo Ruy. —Veo que será preciso separaros de vuestros compañeros, señor capitán; y si llega ese caso, os tengo reservada, como prision de honor, una jaula que ha quedado vacante, despues de la muerte del leon favorito del rey. Burdet hizo un gesto de disgusto. —¿Cómo! ¿Me encerrarais en una jaula y me tratariais como á una bestia feroz, á mí, que he tenido el honor de sentarme en la mesa del Príncipe Negro? En fin, si me concedíais la racion de carne que consumo mi antecesor... —Los víveres son aquí tan escasos que debéis renunciar á ese consuelo, —dijo el hermano de leche del rey. Y volviendo la espalda al prisionero, continuó sus paseos por el calabozo. —¿Sabéis, Samuel, que no tiene este mozo una conversacion agradable? —Felizmente, antes de terminar el segundo dia, seréis ahorcado, —repuso el tesorero. —Teneis una extraña manera de infundir valor á vuestros amigos.

—¿Tendreis miedo á la muerte, vos que la habeis afrontado tantas veces? —Es el género de ella lo que no me complace; desearia mejor morir horizontal que perpendicularmente, y de indigestion que de necesidad. —Todo es morir, lo mismo da de un modo que de otro; y como no habeis economizado algunas doblas en medio de vuestros gloriosos hechos de armas, no resta más que desearos valor y conformidad, —dijo Samuel alejándose. Pero Tom Burdet se colocó ante él, diciendo: —¡Oh, ingrato príncipe de los judíos! Ya que rehusas prestar ayuda á un pobre caballero que se ha dejado prender queriendo defender vuestra causa, yo sé un medio de vengarme y lo voy á emplear al momento. —¿Y qué medio es ese? —preguntó Samuel, con voz ligeramente alterada. —Voy á pedir una audiencia al rey, y en ella le propondré, en cambio de mi rescate, la siguiente operacion financiera. Hacer anunciar, á son de trompeta, por la ciudad que, mediante un maravé, se podrá ver colgado á la puerta del alcázar al tesorero Samuel Ben-Levi. Yo os respondo del éxito con mi cabeza. El viejo judío sonrió, replicando con tono desdenoso: —Pero D. Pedro perderia por una parte lo que ganase por otra; pues mi muerte me dispensaria de pagar el rescate... Si este es vuestro medio, señor capitán, sois hombre perdido. —¿Creeis?... —Estoy seguro: todo esto es muy vago, y no vale dinero.

—Escuchad, —dijo al fin Burdet, bajando la voz con aire misterioso: —ahora recuerdo que conservo en mi tienda un objeto de gran valor; pero conociendo vuestros principios religiosos no me habia atrevido á ofreceroslo. —Ofreced lo que querais, —dijo Samuel, que no podia contener más su impaciencia. —Es un pequeño crucifijo, maravillosa-esculpido. —¿Un crucifijo? —dijo el judío retrocediendo bruscamente. —Ya decia yo que no os agradaria mi proposicion. —Sin embargo, si es de oro, —murmuró Samuel, —tal vez me conviniese. Pero dadme alguna otra cosa á la vez que sea más importante. —No tengo nada más, os lo juro por mi honor. El judío dirigió en derredor una mirada recelosa; despues se inclinó hacia Burdet, diciendo con voz apenas perceptible: —Y aquella maravillosa mesa de oro, ¿qué pensais hacer de ella? El capitán, á su vez, retrocedió como si hubiese sido mordido por una serpiente. —¿La mesa de oro? —balbuceó; —no sé de que me habeis. —¿No recordais el aprisco de la Paloma? Yo estaba allí, y sé que, siguiendo vuestro consejo, Esaú se apoderó de ella despues de haberos salvado... —¡Malditos sean los curiosos! —gritó Burdet exasperado. —Pues bien, lo confieso: la mesa de oro está en mi poder; pero el rey D. Enrique y mi amigo Esaú tienen un derecho tan legitimo como el mio sobre este inestimable tesoro.

Continuará.

